



Unité – Egalité – paix
سلام – مساواة – وحدة

Vérifier au prononcé

DECLARATION DE M. YACIN ELMI BOUH,
MINISTRE DE L'INTERIEUR ET DE LA DECENTRALISATION DE LA
REPUBLIQUE DE DJIBOUTI.

*SOIXANTIEME REUNION DU COMITE EXECUTIF DU HAUT COMMISSARIAT
POUR LES REFUGIES*

GENEVE

28 SEPTEMBRE 2009

Merci Monsieur le Président,

Je voudrais de prime abord vous féliciter pour l'excellente manière avec laquelle vous dirigez nos travaux, je suis convaincu que sous votre conduite, les travaux de la soixantième réunion du Comité Exécutif consacreront l'attention et la profondeur requises à l'examen des questions importantes inscrites à l'ordre du jour.

Nous souhaiterions également féliciter le Haut Commissaire pour son engagement inlassable en faveur des réfugiés, sa vision éclairée et sa détermination à faire triompher les valeurs et les idéaux inhérents au HCR.

Vous agissez dans un environnement difficile marqué par la crise économique et alimentaire qui limite les ressources déjà rares.

Cependant, vous faites montre d'un courage exceptionnel pour soutenir les réfugiés où qu'ils soient sur cette planète - Que Dieu bénisse vos efforts !

Je pense naturellement au personnel que vous commandez qui voue toute leur énergie au service de leur prochain pour soulager les détresses et sauver des millions de vie en désespoir. Notre pensée va également à tous ceux et celles qui ont péri dans l'exercice de leurs missions, ils forcent notre respect et notre compassion.

J'exprime une profonde gratitude envers les pays donateurs sans lesquels l'action du HCR ne serait pas possible. Votre générosité lie les hommes entre eux et vos engagements supplémentaires contribueraient à renforcer le sens d'une appartenance à une seule communauté, l'Humanité.

Monsieur le Président,

La République de Djibouti vient d'être admise en qualité de membre du Comité Exécutif. J'aimerais remercier tous ceux qui ont rendu possible cette admission – Notre pays est honoré de l'acceptation de sa candidature en tant que membre et nous pensons qu'il s'agit là de la reconnaissance des efforts d'une nation qui s'est toujours montrée sensible aux malheurs des hommes et qui, depuis son accession à la souveraineté, continue d'accueillir sur son territoire des milliers d'âmes en détresse.

L'indépendance de Djibouti, en juin 1977, a coïncidé avec l'éclatement d'un conflit entre la Somalie et l'Éthiopie suivi par la guerre fratricide entre les deux Yémen.

En 1991, à un autre moment clé des relations internationales, cette région a tour à tour connu deux événements majeurs :

- _L'effondrement soudain et brutale de l'Etat somalien ;
- _La chute de Mengistu en Éthiopie voisine.

Ces deux événements ont également provoqué un afflux massif de réfugiés vers Djibouti.

La détérioration continue de la situation sécuritaire en Somalie provoque toujours le déplacement constant de population en quête de sécurité et de protection.

Outre les réfugiés officiels, la République de Djibouti, fait face à une forte immigration de ces personnes en provenance des pays limitrophes qui viennent grossir le nombre sans cesse croissant des immigrants urbains. Ils exercent une pression insoutenable sur les infrastructures de base déjà peu développées et sous-dimensionnées. Les personnes constituent une menace pour la paix et la sécurité, qui demeurent les atouts principaux de la République de Djibouti et au-delà sa propre existence.

La République de Djibouti est convaincue de la nécessité pour les Etats pairs de renforcer les mécanismes de prévention des risques destinés à parer en amont aux événements entraînant les déplacements forcés et l'afflux des réfugiés.

Il s'agit pour chacun d'entre nous d'honorer une obligation morale et de remplir ses engagements internationaux.

Les mécanismes, faute d'anticiper sur les événements, doivent protéger les personnes non impliquées dans les conflits et créer autour d'elles une ceinture de sécurité ou garantir la mise en place d'un couloir exclusivement humanitaire.

La république de Djibouti encourage ses pairs dans cette voie salutaire qui permet de réduire le nombre de réfugiés de par le monde et plus particulièrement en Afrique qui enregistre malheureusement un nombre élevé, sinon le plus élevé de réfugiés et de déplacés dans le monde.

La République de Djibouti qui a participé à l'élaboration du projet de convention sur les déplacements forcés lance un appel pour la signature de ce document crucial et pour son entrée en vigueur immédiat.

Monsieur le Président,

La nature changeante du conflit en Somalie et la complexité croissante des implications sécuritaires qu'il entraîne demeure pour la République de Djibouti une source de profonde préoccupation.

Les efforts de résolution du conflit qui a mobilisé l'Union Africaine et les Nations-Unies tardent malheureusement à produire les résultats escomptés au passage, je salue la mémoire de ceux d'entre eux tués dans l'accomplissement de leurs devoirs.

Le gouvernement fédéral de Transition formé à Djibouti en février 2009 sous les auspices des Nations-Unies fait face à des défis multiformes. Le conflit a vu l'émergence d'acteurs non-étatiques organisés sous la forme de groupes politico-militaires déterminés à entraver tout progrès politique en Somalie en contribuant à l'instauration d'un climat de peur et d'incertitude avec la multiplication d'attaques violentes et indiscriminées visant les populations civiles et causant la perte des milliers de vie et principalement des femmes et des enfants.

La communauté internationale doit se mobiliser et tout mettre en œuvre afin d'apporter tout le soutien politique, matériel et financière nécessaire au Gouvernement somalien.

Monsieur le Haut Commissaire,

Je souhaiterais de nouveau saluer votre engagement et réitérer le soutien de la République de Djibouti au programme de réformes ambitieux que vous avez entrepris afin de rendre notre organisation plus efficace, plus crédible, plus solide. A cet égard, la réussite de votre programme dépendra de la stratégie de mobilisation de ressources que vous élaborerez ainsi que de la réponse des pays donateurs.

Si l'ambitieux programme qu'il vous revient l'honneur de caresser butait, par malheur, sur un obstacle d'ordre financier, sans plier nous vous encourageons à un repli pour un meilleur élan au service d'une solidarité accrue.

Je vous remercie Monsieur le Président.